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▶▶今月の主な記事
「円勝寺南限の溝」
を発見

建設業における
コワーキングスペースの可能性

2017年
新年組合員交流会

休廃業・解散企業
が大幅増
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民泊新法2017年に成立へ 訪日外国人宿泊需要にスピード対応

　2020年に開催される東京オリン
ピックなど訪日外国人観光客の宿泊需
要増を見込んだ民泊新法が、早ければ
2017年に成立する見込みです。年間
180日を上限として一般の人が住宅
を活用し、宿泊サービスを提供するこ
とが可能になります。
　住宅提供者は、民泊を実施するに当
たり行政庁への届け出を行い、仲介サ
イトは観光庁等への登録が必要となり
ます。マンションの一室など家主不在
の民泊の場合は、マンション管理業者
が観光庁等に登録することが求められ
ます。
　マンションにおける民泊活用に関
し、国土交通省は管理規約に民泊受け
入れ有無を記した文案を作り、業界団
体に通知を始めます。
　国の法整備とともに地方自治体にお
ける訪日外国人受け入れ体制も進んで
いくことが予想されます。民泊受け入
れに慎重な京都市でも、地域や市民生
活との調和を前提とした上で、上質な

宿泊施設について特例的に開業を認め
ることを検討する「京都市宿泊施設拡
充・誘致方針」が定められました。
　課題は需要面です。2016年12月
現在、民泊仲介サービス最大手の
Airbnbの民泊物件登録件数は4.4万
件を超え、供給量は増加し続けていま
す。
　ただ、2016年10月には訪日外国
人数は2000万人を突破しながらも、
外国人観光客の伸び率は鈍化傾向で

す。政府が掲げる2020年までに外国
観光客4000万人、観光収入8兆円の
目標はたやすくありません。
　地域の観光ビジネスを地域活性化策
として位置付け、民間企業だけではな
く、自治体や地域住民が連携する必要
があります。
　単なる宿泊ではなく地域交流と生活
文化体験にまで展開を広げられるどう
かが目標達成のカギになると思いま
す。� （編集部）

　1月14日、ホテルグランヴィア京
都にて2017年新年組合員交流会が
開催され147人が一堂に会しました。
　岩井泉二郎代表理事は開会のあい
さつで「組合員同士や員外、そして
異業種も含めたより一層の「協同」が
この苦境を打開する方法」と組合員

同士のつながりを強調しました。
　新しい組合員やベテラン組合員を
つなぐ名刺交換なども方々で行わ
れ、2017年のスタートダッシュの
ためのエネルギーが会場に満ちてい
ました。（4Pに関連記事）

つなぐ、つながる、つながれる。つながりは真の財産
2017年新年組合員交流会
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室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。
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「円勝寺南限の溝」を発見 文化財

　1月14日、京都市美術館敷地内に
て京都市埋蔵文化財研究所主催で現地
説明会が開催されました。
　今回の発掘調査で、平安後期に建て
られた円勝寺の南限とみられる東西方
向の溝が見つかりました。調査地周辺
は、平安時代後期の院政期に「六勝寺」
と呼ばれる六つの寺が造営されてい
て、円勝寺は鳥羽天皇の中宮で崇徳、
後白河両天皇の母、待賢門院璋子の発

願で建立されました。
　円勝寺南限の溝は最大幅10メート
ル、約20メートルにわたって確認さ
れ、南側に寺と同時期の遺構・遺物が
なく、境内の南限とみられます。
　溝からは多量のベンガラ（御堂など
の柱に塗布される赤色顔料）や鍛冶炉
の送風口である鞴羽口（ふいごから鍛
冶炉に風を送る「羽口」）箸などの木製
品などが出土しました。それから溝の
両側で見つかっている小規模な建物や
井戸は、寺の修理や維持管理を行う施
設であった可能性があります。前年度
に調査地北側で見つかった建物跡や井
戸が、寺院を修理・維持管理するため
の工房だった可能性があると思われま
す。
　あと、平安時代の護岸としては、か
なり丁寧に工事されていて、工房の遺

物は初めてで、六勝寺の実像を考える
上で貴重な発見とされています。
� （谷口弘樹）

現場の納めは「段取り8分」 建設工事事業部

　一般的に、なぜ仕事の生産性があが
らないのか。その要因のひとつとして、
「結果が良ければプロセスを問わない」
という傾向が高いからではないでしょ
うか。たとえば大企業トヨタ自動車で
は「結果さえよければいい」を許しま
せん。
　「計画P」「実行D」「評価C」「改善A」
のPDCA過程において最も重視しな
ければならないことは、やはり「計画
P」いわゆる「ダンドリ」ではないで
しょうか。仕事の実行に取りかかる前
に、いかにきちんとした仕事のダンド
リを考え、ヌケやモレのない準備をす

ることができるか。それが、仕事の成
果や効率を大きく左右することになる
のです。
　トヨタでは工場の現場からそのよう
な仕事術をベースとした考え方で「自
工程完結」と呼ばれています。
　そもそも建設工事に限らずさまざま
な仕事では、結果を正しく出せるよう、
それぞれの工程で「品質は工程で造り
こむ」ことを求めます。そうすることで、
生産性を高めたり、モチベーションを
アップさせたりすることができます。
　どんなやり方であっても、良い結果
さえ出ればいい、という考え方もある

のかもしれません。結果だけが問われ、
その前のダンドリについては問われな
い。どのようなダンドリをしていたの
か、について聞かれることもない。評
価されることもない。
　しかしそれでは、良い結果のときは
さておき、もしかすると良い結果が出
なかったとき、ダンドリそのものに問
題があったとしても、なかなかそこに
立ち戻ることはできないと思うので
す。ダンドリが見直されないというこ
とです。
　しかしそれでは、再び良くない結果
をもたらしてしまう可能性がある。ま

六 勝 寺

寺名に「勝」の字をもつ 
六つの御願寺

◦法勝寺�◦尊勝寺
◦最勝寺�◦円勝寺
◦成勝寺�◦延勝寺

遺構の様子
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た、うまくいった経験だけで仕事をし
ていたら、予想外の事態が起こって、
対応ができずに失敗してしまうような
こともありえます。また、担当者が急
に異動したり休職したり退職したりし
たとき、まったく対応ができない、と
いうようなことにもなりかねません。
　建設現場を納めるにあたって、「段
取り8分」といって教わりながら経験
を積んできましたが、お客様は竣工の
結果だけではなく、初対面の挨拶をし
た時点から私たちの全てを評価されて
います。もちろんのことながら計画の
過程段階から喜んでいただきながら、
竣工まで進んでいかなければならない

ことはいうまでもありません。
　ダンドリを重視すれば品質は必ず向

上します。がんばりましょう。
� （河原良樹）

建設業における 
コワーキングスペースの可能性 したもの、建築事務所が主催するも

のなど、ターゲットも多様化してい
ます。
　建設業においても、一人親方や自
宅を事務所にしていたり、起業した
ばかりの企業にとって、低コストの
事務所施設や他業者とのネットワー
クは魅力的だと思います。
　新しい「協同組合」的なあり方が、
コワーキングスペースにはあるのか
もしれません。

�コワーキングスペースとは
　共同事務所のような場所。事務所スペース、会議室、打ち合
わせスペースなどを共有しながら独立した仕事を行う共働ワー
クスタイルのこと。
　通常、ITやメディア関係、コンサルタントなど在宅勤務を行
う専門職従事者や起業家、フリーランスの職業の利用が多い。
　コワーキングは独立して働きつつも価値観を共有する参加者
同士のグループ内で社交や懇親が図れる働き方であり、コスト
削減や利便性といったメリットだけではなく、才能ある他の分
野の人たちと刺激し合い、仕事上での相乗効果が期待できる。

　近年、「コワーキングスペース」
という新しい事務所のあり方が誕生
しています。コワーキングスペース
は共同事務所のようにさまざまな個
人が共同で利用します。そこは大空
間に間仕切りをしないで作業スペー
スや会議・応接スペース、さらには
カフェなどが設備されており、その
日の自分の目的に合った場所で仕事

ができるように工夫されています。
　フリーWi-Fiや複合機が完備さ
れ、光熱費込みの月額料金は1万円
程度と低コストです。さらには「登
記」や「宿泊」ができるところもあ
ります。
　京都にもさまざまなコワーキング
スペースが誕生しており、学習・講
習会にしたものやものづくりに特化

京都のコワーキングスペース

PDCA（サイクル）とは
　PDCAサイクルという名称は、サイクルを構成する次の4段階の頭文字を
つなげたもの。
�1、Plan（計画） ：��従来の実績や将来の予測などをもとにして業務計画を

作成する。
�2、Do（実行） ：計画に沿って業務を行う。
�3、Check（評価） ：業務の実施が計画に沿っているかどうかを評価する。
�4、Act（改善） ：実施が計画に沿っていない部分を調べて改善をする。
　この4段階を順次行って1周したら、最後のActを次のPDCAサイクルに
つなげ、螺旋を描くように1周ごとに各段階のレベルを向上（スパイラルアッ
プ）させて、継続的に業務を改善する。
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「防災、地域振興、空き家対策、技術者不足」今年の京都を占う 
 新年組合員交流会　来賓あいさつ

夢のある組合を目指して ／役員のあいさつ

�岩井泉二郎代表理事
　組合員同士や員外、そして異業種も
含めたより一層の「協同」が、中小建設
業者のおかれている苦境を打開する方
法ではないでしょうか。支部の活動を
活性化させ組合員同士の交流を生むた
めに、理事・支部長を中心として取り
組みます。
　また、建設業が「夢のある産業」と
して、魅力を高められるように「建ちゃ
んのまちづくりフェスタ」などのイベ
ントを通した子ども達への体験学習な
どを着実に実行します。

　協同組合の前進には、組合員の「参加」
が欠かせません。この新年組合員交流
会や通常総会、支部の例会、セミナー
など、組合の行事へ気軽に参加をお願
いいたします。本年が組合員にとって明
るい飛躍の年となるよう、まい進します。
�小林博明副理事長
　一昨年より若い組合員が増えまし
た。昨年度加入の19人の組合員は30
代、40代が大半です。岩井新理事長
も41歳と若く、意気揚々と新年を向
かえました。昨年は不景気な話が出て
いましたが、組合288企業で、今年

もがんばっていきましょう！
�宮下茂一副理事長
　建設業界を取り巻く状況はかなり厳
しい状況です。「つなぐ、つなげる、
つながれる」、組合員一人ひとりが手
を取り合って、苦難に立ち向かってい
く。この姿が組合の役割だと思います。

�磯野勝　自由民主党京都
府議会議員
　昨年は地域の建設事業
者には厳しい時代でし
た。アベノミクスのリー

ダーシップのもと地方創生を掲げて、
なるべく地方へ利益が流れるように東
京一極集中しないように提言をしてい
ました。今年はがんばって地域に機会
をつくりだせるようにします。株価は
少し上りましたが、地方議員からは地
域へ目を向けてくださいと中央に訴え
てまいります。酉年ということで飛躍
の年となれるようにいたします。

�田中健志　民進党京都府
議会議員
　貴組合と京都府との間
で防災協定を結んでいた
だいており心強い限りで

す。現在、関西広域連合議会で南海ト
ラフを想定した防災の取り組みをして
います。
　京都は大災害に対する意識が低いと
指摘されており、耐震対策や啓発活動
が欠かせません。
　そして、万が一の災害が起こったと
き、地域の建設事業者である組合員の
みなさまの力が必要です。

�前窪義由紀　日本共産党
京都府議会議員
　京都の北部を中心に建
設業者の減少が深刻な事
態になっています。仕事

の確保が十分にできていません。
　アベノミクスのエンジンを吹かして
もリニアや新幹線には何兆円もの予算
がつきますが、地元の学校や道路・橋
梁などの老朽化対策は進んでいませ

ん。政策の転換が必要です。
　技術者の不足が建設業界全体で問題
となっている。そういったことを進め
るために公共事業のあり方を転換する
必要を感じています。
�日置文章　公明党京都市会議員

　昨年は2月に市長選
挙、7月に参議院選挙が
ありました。これからも
安定した政権でがんばり
ます。

　景気の回復を地方と中小企業・庭に
感じてもらいたいです。京都府・市で
かなりの可能性があります。新幹線が
整備され、南部では企業が参入し、綾
部の工業団地も発展すると聞いていま
す。市内は空き家対策を進めており、
4月から国の予算がつきます。

会場には148人が集いました
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法律Q&A  無断駐車の「罰金」は払う必要があるか

�Q 　買物に行った店の駐車場が満車
だったので、隣のレストランの駐車場
に車を停めました。「当店に無関係の
駐車には罰金3万円を請求します」と
いう看板がありましたが、短時間だか
ら大丈夫と思い、買物をして帰ってく
ると、警備員から3万円を請求されま
した。払わなければなりませんか。

�A 　払う必要はありません。
　まず、罰金は、刑事事件で裁判所が
命じることが出来るだけです。あなた
の場合は、レストランとの間で、民事
上の損害賠償金を支払う契約が成立し
たかどうかの問題になります。あなた

が車を停めたとしても、あなたには3
万円の損害賠償金を支払う気持ちがな
かったのですから、契約は成立してい
ません。
　岐阜地方裁判所平成21年10月21
日判決は、駐車料金や不正行為の場合
には違約金10万円を管理者に支払う
ことなどが書かれた看板があるコイン
パーキングの駐車場において、フラッ
プ板を踏みつけた状態で駐車し、駐車
料金を払わないまま出庫したケースに
ついて、駐車料金を支払う意思が全く
なかったのだから違約金を含む駐車場
利用契約は成立していない、看板を見
て駐車しただけでは駐車料金や違約金

を承諾する意思表示といえないと判断
しています。
　もっとも、レストランの側で、あな
たの不法行為（故意・過失による損害）
を主張して損害を請求することは可能
ですが、その損害は、あなたの駐車の
ために来店を諦めた客がいたことによ
る売上の減少ということになり、証明
は容易ではありません。
　法律的には以上のようになります
が、このような無断駐車をしてはなら
ないことは言うまでもありません。
� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　荒川英幸

毎月第一水曜日
無料法律相談

お金と哲学
　今回は「お金」を「哲学」的な観点
から思考してみたいと思います。
　「稼いでも稼いでもお金が欲しい、
いくらあっても足りない」という人
がいます。なぜそんなにお金が欲し
いのでしょうか？高い買い物ができ
るからでしょうか？お金持ちだと自
慢したいからでしょうか？それらが
「人生にとって本当に価値があるこ
と」なのか、一度じっくり考えてみ
てはいかがでしょうか？
　現在の資本主義に通じる貨幣経済
は、ソクラテス（古代ギリシャ時代の
西洋哲学者）が生きた時代の200年
ほど前に発明されたと言われていま
す。貨幣はその便利さから、ギリシャ
最大の都市国家のアテネでも広く使
われるようになりました。アテネで貨

幣が普及すると、お金集めに夢中に
なる人が現れて、お金以外の価値を
信じない拝金主義者が現れました。
そうした人々をソクラテスは「彼らは
自分の『無知』に無自覚だからお金に
取り憑かれている」と言いました。
　彼の考え方では「お金が本当に価
値があるかどうかはわからない。お
金それ自体は、いいものでも悪いも
のでもない。より大切なのは、その
使われ方である。心の曲がった人が
お金を持てば、世に悪をもたらすよ
うな使われ方をするでしょう。一方
で徳の高い聡明な人がお金を持て
ば、社会に役立つ意味のあることに
使われるでしょう。お金とは、持つ
人の「徳」によってその「価値」が決
まるものである」
　ソクラテスは、お金に取り憑かれ
て「徳」の大切さに気づいてない人が、

善悪の事柄に対して「無知」に陥って
いると考えました。そして人間にとっ
て大切なのは「自分が無知であるこ
とを自覚すること」であり、「知」を
追い求めていくことが、最も価値の
ある生き方だと考えたのです。
　「ただ生きるのではなく、よく生
きよ」という言葉は、ソクラテス哲
学の中で最も有名な言葉です。「よ
く生きる」とは、自らの魂を思索に
よって深め、磨いていくことを意味
します。お金を際限なく求めること
に貴重な時間を費やし、自分の魂を
磨くことを放棄するのは、彼にとっ
ては人生の浪費以外の何物でもな
かったのでしょう。
　2000年後の現代、日々ネット投
資やネットビジネスに夢中になって
いる我々を、ソクラテスはきっと嘆
かわしく思っている事でしょう。（笑）
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労基協の技能講習
�●酸素欠乏・硫化水素危険作業主任者
日程：2月6日（月）～ 8日（水）／会場：
京都府中小企業会館／受講料：
16,200円、テキスト代2,160円
�●玉掛け
日程：〔学科〕2月16日（木）、17日（金）
〔実技〕18日（土）／会場：〔学科〕京都
府中小企業会館〔実技〕㈱島津製作所
紫野工場／受講料：18,360円、テキ
スト代1,500円
�●有機溶剤作業主任者
日程：2月23日（木）、24日（金）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：

8,640円、テキスト代1,944円
�●フォークリフト運転
日程：〔学科〕3月1日（水）〔実技〕第1
班7日（火）～9日（木）第2班14日（火）
～ 16日（木）／会場：〔学科〕京都府中
小企業会館〔実技〕ニチユ三菱フォー
クリフト（株）実技講習会場／受講料：
30,780円、テキスト代1,500円
�●特定化学物質・四アルキル鉛等作業
主任者
日程：3月13日（月）、14日（火）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,944円

建災防の各種講習
�●職長・安全衛生責任者教育
日程：年2月15日（水）、16日（木）／
会場：京都建設会館／ 15,430円
�●職長のためのリスクアセスメント
日程：年2月16日（木）／会場：京都
建設会館／受講料：8,230円
�●玉掛け
日程：3月2日（木）、3日（金）、5日（日）
／会場：京都建設会館別館／受講料：

20,160円
�●石綿作業主任者
日程：3月8日（水）、9日（木）／会場：
京都建設会館別館／受講料：12,850円
�●高所作業車（10ｍ以上）
日程：3月22日（水）、23日（木）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
37,850円

【問合せ・申込み】
建設業労働災害防止協会京都府支部
〒604-0944　京都市中京区押小路
通柳馬場東入京都建設会館別館内
Tel.075-231-6587
Fax.075-251-0058
受付時間：��午前9時～�

午後5時
※��ホームページから講習予定、申込書
が取り出せます。
　http://kensaibo-kyoto.jp/

�●ガス溶接
日程：〔学科〕3月17日（金）〔実技〕
18日（土）／会場：〔学科〕京都府中小
企業会館〔実技〕京都府職業能力開発
促進センター／受講料：10,260円、
テキスト代864円

【問合せ・申込み】
（公社）京都労働基準協会
Tel.075-321-2731
※連合会のホームページ
http://www.kyoukiren.or.jp
※��受講申込者が少人数の場合は中止に
なることがありますのでご了承くだ
さい。

「プロフェショナル＆パラレルキャリアフリーランス協会」が発足
　日本のフリーランス人口は2016年に1000万人を突
破。しかし、フリーランスには、労働・社会保険などの
社会保障や営業活動、許認可申請、確定申告をはじめと
した経理業務も必要となり大きなリスクとなっています。
　そうしたリスクを解消するためにフリーランスやパラ
レルワーカーの有志が主体となり、フリーランス支援に
携わる企業・団体23社が賛助会員となり1月26日に設

立されました。HPも若年層に向けたデザインにされてい
ます。
　現在、老舗の事業者団体では若手会員や組合員が減少
しているといわれています。しかし、起業したばかりの
若手や企業にこそ、こうした事業者団体が必要なのでは
ないでしょうか。若年層に「伝わる」広報・打ち出し方を
老舗の事業者団体は研究する必要がありそうです。�（ま）
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12月の定例理事会 組合日誌
 本部
１/５　仕事始め
１/14　新年組合員交流会
１/24　建設業保険セミナー

 支部
１/23　新桂川（役）

編集後記
　酉年の新年早々、東芝が解体の危機
に直面しています。海外での原発事業
の巨額損失により債務超過のリスクが
浮上したためです。昨年はシャープも
台湾企業へ身売りされました。
　大手や老舗企業であっても倒産する
時代です。「大企業だから大丈夫」「今
までのやり方で大丈夫」は通用しなく
なってきています。しかし、会社・組
織の規模が大きくなればなるほど方針
転換は容易ではなくなります。
　これは協同組合も例外ではありませ
ん。組織活動を活発させるためには支
部の活性化が不可欠です。2015年度
の数字を見ると理事会の年10回（臨
時を除く）と比較して、支部の役員会
は年56回（全支部合計）も開催されて
おり、組合のコミュニティ形成に大き
な役割を発揮しています。
　協同組合も支部の機動力を生かした
活動がカギを握っているのではないで
しょうか。� （西村　学）

休廃業・解散企業が大幅増
　東京商工リサーチが2016年「休
廃業・解散企業」動向調査結果を発
表しました。
　調査結果によると、2016年に休
廃業・解散した企業数は2万9583
件（前年比8.2％増）で、2000年以
降の最多記録である2013年の2万
9047件を上回り、過去最多を更新
しました。企業倒産は8446件と8
年連続で減少する中、倒産の3倍以
上の企業が休廃業・解散に追い込ま
れています。
　産業別では、最多は飲食業や宿泊
業、非営利的団体などを含む「サー
ビス業他」の7949件（ 構 成 比
26.9％）。次いで、建設業の7527
件（同25.4％）、小売業の4196件（同
14.2 ％）、製造業の3017件（同
10.2％）と続きます。「サービス業

他」は業種範囲が広く、実質的には
建設業がトップといえる状況です。
　法人別では、最多は株式会社の1
万1568件（同39.1％）でした。次い
で、有限会社の9141件（同30.8％）、
個人企業の6711件（同22.6％）、特
定非営利活動法人（NPO）の1322件
（同4.4％）。NPOは2007年と比較
すると11.5倍で増加幅が突出してい
ます。
　休廃業・解散した企業代表者の年
齢別では、60代が最も多く34.7％
でした。次いで、70代の33.6％、
80代以上の13.9％と続き、60代以
上が82.3％を占めました。60代以
上の構成比82.3％、80代以上の同
13.9％は、ともに2000年以降で最高。
　地域の建設業者にとって「事業継
承」が喫緊の課題になっていること
が、この数字からもうかがえます。

�休廃業、解散とは
　「休廃業」は資産が負債を上回る
資産超過状態での事業停止。「解散」
は事業継続を断念する点では倒産と
同じですが、資産に余力を残して清
算手続きをとるケースもあり、いず
れも倒産に集計しません。

●12月定例理事会は理事会での決定どおり、定例理事会を休会としました。

倒産、休廃業・解散企業の年次推移
（東京商工リサーチ調べ）
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